

1963

CONTEXTO; Entrega N° 1.738; Noviembre 28, 2022

JOSE CASTAÑEDA CHORNET

(1900 - 1987)

Nació en Valencia, España, “en el seno de una familia de clase media alta” (G y A, 1995).

Estudió derecho en la Universidad de su ciudad natal. “José María Zumalacárregui le indicó que el camino de un licenciado en derecho que pretende ser economista, pasa por la preparación de un ingeniero industrial. Por lo cual se inscribió en la escuela de ingenieros de Madrid” (G y A, 1995). “Hice la carrera de ingeniero industrial, a pesar de que casi todo el mundo me dijo que era una locura. Para estudiar economía, entonces en España era necesario ponerse bajo la dependencia intelectual del gran maestro Antonio Flores de Lemus” (Castañeda en Moreira, 2010). “En 1926 viajó a Francia, para estudiar la aplicación del factor humano en la industria” (G y A, 1995).

“En 1927 ingresó al cuerpo de ingenieros industriales del ministerio de hacienda. A partir de 1930, y también por consejo de Zumalacárregui, comenzó a trabajar con Flores de Lemus... Durante la Guerra Civil se trasladó a Barcelona. Concluida la contienda enseñó en la escuela de ingenieros industriales, hasta que en octubre de 1945 consiguió la cátedra de teoría económica en la Universidad de Madrid (fue uno de los 3 primeros catedráticos en economía de la entidad, en la que ejerció como decano entre 1964 y 1967)” (G y A, 1995).

“En mis cursos era durísimo, pero es que tenía ilusión por la facultad. No había otra en España. Haciendo trabajar se conseguía buena formación. El nivel de los alumnos era muy bajo, se aprendía de memoria. Tenían memoria fotográfica, que era peor que no haber estudiado. He apretado mucho, pero tengo la satisfacción de que algunas veces, cuando doy paseos, me abordan espontáneos que me dicen: `don José, yo he sido alumno suyo’, y me saludan con cariño” (Castañeda en Moreira, 2010). “Mientras para los alumnos era rígido e intransigente, sus más cercanos colaboradores recuerdan con simpatía a un hábil e interesante conversador, un amigo de la actividad humana y un hombre de gran sentido del humor... Agradecía especialmente que se reconocieran sus méritos” (G y A, 1995).

“En 1956 fue elegido miembro de la Real Academia de Ciencias Morales y Política, volcándose por completo al ámbito académico” (G y A, 1995).

“Su fuerte personalidad se caracterizaba por 2 rasgos fundamentales: la exigencia, tanto consigo mismo como con los demás, y su elevado sentido del deber... Era gran amante de la ‘buena’ música, el teatro y los viajes” (G y A, 1995).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Castañeda? Por su labor docente y porque “centró sus esfuerzos en formalizar matemáticamente algunas teorías económicas, especialmente microeconómicas” (G y A, 1995).

“En las 2 revistas que dirigía no permitía que se publicaran barbarismos o extranjerismos. Su vigilancia llegaba hasta la corrección de las pruebas de imprenta” (G y A, 1995).

Es autor de El consumo de tabaco en España y sus factores, publicado en 1945; La ciencia y las técnicas en economía, publicado en 1960; y Lecciones de teoría económica, publicado en 1968.

Galindo, M. A. y Andreu, M. P. (1995): “José Castañeda Chornet”, en De la Iglesia García, J.: Diez economistas españoles, Real colegio universitario “Escorial-María Cristina”.

Moreira, J. E. (2010): “José Castañeda Chornet: la economía con rigor matemático”, en Perdices de Blas, L. y Baumert, T.: La hora de los economistas, Editorial del economista.